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丽水代表团代表、在丽省政协委员建言“最多跑一次”改革

“跑”得更远“改”得更深
□ 记者 蓝倞 廖王晶

本 报 杭 州 专 电 “最多跑一次”改革
实施两年来， 丽水持续走在全省改革的
前列———在全省首个实现全市域“一证
通办”，率先破题政府部门间“最多跑一
次”改革，中介服务“网竞平台”被省经
改办列为 26 条经济体制重点领域改革
典型经验在全省推广，“最多跑一次”改
革实现率全省第一， 群众满意度全省第
二， 越来越多群众感受到便利的暖心服
务。

改革无止境，创新无穷期。 2019 年省
政府工作报告中明确指出“将‘最多跑一
次’改革进行到底。 ”这一铿锵有力的“改
革宣言”直击人心，释放出浙江更加坚定
的改革态度。 如何深化“最多跑一次”改
革，将改革进行到底，丽水代表团代表、在
丽省政协委员纷纷建言献策。

改革要“啃”硬骨头

经济体制改革是全面深化改革的重
点，也是以“最多跑一次”改革撬动各领域
改革的重点之一。 如何高标准抓好这项改
革？ 吴松平代表建议，要深刻把握改革规
律，敢于担当，勇于变革，尤其要处理好政
府和市场的关系，以“最多跑一次”改革为
牵引，不断完善产权制度和要素市场化配
置机制。

他还表示，要聚力推动资源配置市场
化改革向更大范围、更深领域、更高层次
迈进，积极探索山水林田等自然性资源市
场化配置，园林绿地养护、国有景区经营、
乡村环卫保洁等公用性资源市场化运维，
国有资产、集体资产等资产性资源市场化

盘活新路子，变“花钱养人”为“花钱办事”，
营造最佳营商环境。 ”

“‘最多跑一次’进入了‘坚冰区’和‘深
水区’，面临的是更难啃的‘硬骨头’和群众
日益高涨的期待。 ”省政协委员计勇强告诉
记者，随着改革的深入推进，改革的根源和
瓶颈问题也进一步显现出来，部门之间办事
效率问题就是其中之一。 改革的效率取决于
政府内部的机制，面对群众一窗受理后的部
门之间工作机制和效率至关重要，仅凭目前
部门在服务中心平台的体制改革还远远不
够，效率未能发挥到极致。

为此，计勇强建议要对政府内部工作运
作模式进行一场变革，将“最多跑一次”的改
革理念和方式向政府部门拓展延伸，实现改
革再出发，以“最多跑一次”工作的信息化为
依托， 主体由政府部门向党委部门延伸，加
强权力事项集成，推进部门间办事事项标准
化，优化部门间办事流程，精简部门间办事
材料。

改到民生关键处

便利群众是“最多跑一次”的出发点和
落脚点，群众满意是衡量改革效果的重要标
准。

省政协委员丁岳清建议深化“最多跑一
次”改革，让全省困难群众“一次都不用跑”
享受所有政策。“为了更有效地帮扶困难群
众，我省各地市出台了‘最低生活保障办法’
等系列政策。 但是，由于运行落实机制设计
不足，这些政策的落地和覆盖还存在一定问
题。 如被认定为可获得最低生活保障、特困
对象后，除了享受定期保障金外，还可凭《最
低生活保障证》《特困人员救助供养证》分别
到人社等 7 个单位办理有关手续， 享受优

待。 但是，让困难群众到 7 个单位跑 7 次，再
享受保障和优惠，流程多、环节长。 ”丁岳清
建议申办模式改“自下而上”为“自上而下”
的自动覆盖模式，实行表单整合、流程优化、
一次到位，让“最多跑一次”改革有效落实困
难群众兜底保障，让困难群众实实在在感受
到社会的支持与温暖。

今年，省政府工作报告指出，要深入实
施军民融合发展战略，争创国家军民融合创
新示范区，创建一批特色产业基地，大力支
持“民参军”。 去年，缙云县正是全省首批六
个省级军民融合创新示范区之一，是丽水市
唯一， 也是全省 26 个加快发展县中的唯一
入选县。 军民融合发展，“最多跑一次”改革
也是撬动点。 就如何加快军民融合产业发展
工作，深化“最多跑一次”改革，来自缙云的
李一波代表建议，一是优化审批程序，尽量
简化审批流程、减少审批时间；二是争取在
浙江省建立全军武器装备采购信息查询点；
三是设立军民融合重大项目扶持资金，或在
工业、科技方面扶持政策上对军民融合项目
给予单列待遇。

省政协委员汤家友则建议深化“最多跑
一次”改革，要让中介服务与政务服务同频
共振。“目前中介服务名目繁多，市场竞争不
够充分，极大地限制了行政效能提速，改革
成果与企业的希望仍存在一定差距。 ”汤家
友认为，作为行政审批的重要环节，中介服
务的问题不解决，行政审批速度再快也只是
空转。“中介服务标准化制度化是‘最多跑一
次’改革形成长效机制、发挥长效作用的重
要保证，是规范和提升政务服务水平，打造
优质、高效、便捷的政务服务模式的重要基
础，已成为撬动‘最多跑一次’改革的有力工
具。 ”

丽水代表请来“城市大脑”设计师———

快来给绿水青山赋能吧！
□ 浙江日报记者 黄珍珍 吴佳妮

“如何用大数据留住游客？ ”“城市大
脑能如何提升城市的管理效能？ ”“‘丽水
山耕’品牌如何做大影响力？ ”……1 月 29
日中午，丽水代表团驻地宾馆的一张餐桌
前，围坐着七八名代表，大家边就餐，边听

“技术外援”上了一堂数字经济课。 原来，
今年的政府工作报告中提到要“推广应用
城市大脑”， 上午在省人民大会堂的大会
一散场， 丽水代表们就把省人大代表、阿
里巴巴集团首席技术官王坚请到了驻地。

王坚代表是杭州城市大脑的技术总
架构师。 身穿格子衬衫的他，举手投足间
热情洋溢。 一落座，他就主动打开了话匣
子，从大数据能做什么，讲到杭州城市大
脑的应用实践，说到未来城市的新发展模
式。

“你们知道吗？按杭州现在每年 1.8 亿
人次的旅游人数算， 游客多留一小时，至
少能产生 100 亿元消费。 ”王坚代表说，杭
州市旅委接入“城市大脑”旅游系统后，掌
握城区近万家住宿单位，这些数据都可以
每天实时测算，并实现大杭州内的全网数

据交换共享，“经大数据测算，可以及时将杭
州城区的游客适当向人流量较少、风景优美
但缺乏区位优势的桐庐等地引流。 ”

丽水同样以绿水青山著称，这个几乎可
以照搬的案例， 让现场的代表们眼睛一亮。
“建立城市大脑系统贵不贵？ ”“丽水现在来
做，还赶得及吗？ ”……代表们将一个个问题
兴奋地抛了出来。

“‘城市大脑’在旅游推广中的应用是可
以复制的，拥有生态优势的丽水作为发展中
的城市，在实际操作中会更加灵活，更有条
件来做这件事。 ”王坚代表笑着说。

思想的火花在餐桌上绽放。 省人大代
表、丽水市委常委、常务副市长林亮马上抓
住了重点：“环境保护、城市治理、旅游、农产
品……数字经济能让我们丽水的生态产品
价值实现找到更快捷的路径！ ”

省人大代表、缙云县委书记李一波与省
人大代表、遂昌县政府党组书记沈世山一边
听一边“刷刷刷”地做着笔记。“城市大脑能
让丽水的生态得到更精准严格的保护，能助
力丽水生态经济的发展，还能加快数字政府
的建设。 ”沈世山代表深受启发。

“王坚博士说得没错，我认为数字经济

发展的成果可以尝试在全省进行应用。 ”丽
水代表团的省人大代表、浙江日报记者吴雅
茗接过话茬。 这次省两会，吴雅茗代表带来
的建议就是“加速让数字经济赋能绿水青
山”。 她认为，浙江要争创国家数字经济示范
省，应该让更多的地方加快搭上数字经济的
快车，“尤其在丽水等地的 26 个加快发展
县， 大多生态环境优良， 当前囿于交通、人
才、基础等各种原因，数字经济产生的效应
还远远不够。 但这也为生态数字化、城市数
字化等各方面留下了巨大的潜力空间。 ”

不知不觉间， 时间过去了整整两个小
时，听的人和讲的人都意犹未尽。 其间，有代
表拿出手机开始录音，坐在附近的省人大代
表、 松阳县人民医院医保科科长麻雪娇，省
人大代表、浙江外国语学院教育领导与教师
教育研究所所长李春玲等代表也都围了过
来。 为了赶上下午的杭州代表团分组讨论，
王坚代表只能刹住了车。 但丽水代表们与王
坚代表有了一个春天的约定：“过了年，要尽
早请博士来丽水上课号脉，看丽水的生态后
发优势如何与数字经济结合，构建未来城市
发展新模式。 ”


